

–IIA–

Instituto de Investigaciones Antropológicas

Dr. Rafael Antonio Pérez-Taylor y Aldrete
Director ~ desde abril de 2016

Desde su fundación, en 1973, el compromiso del Instituto de Investigaciones Antropológicas es con la sociedad mexicana; esta premisa compele a demostrar ante la comunidad académica que el trabajo que se realiza en esta entidad académica cumple con los imperativos de superación en el conocimiento puesto al servicio de la UNAM y del país, tanto en la producción y calidad de la investigación como en la claridad del uso de los recursos asignados. El objetivo central a cumplir día a día es el de generar investigación de primer nivel y de amplia transcendencia en torno a la complejidad del ser humano, creador de civilizaciones, que permita comprender a éstas como pasado y presente.

La labor llevada a cabo durante el último año sobre lo estrictamente académico ha sido el de repensar la ciencia antropológica desde los cuatro campos de especialidad que cultiva el IIA: antropología física, arqueología, etnología y lingüística. Se han dado pasos firmes en la institucionalización de los distintos laboratorios de apoyo a la investigación, mismos que dan cuenta de la construcción de datos obtenidos del campo y el que su análisis pudiera realizarse bajo el sentido de los proyectos del Instituto. Asimismo, se han trazado directrices para que el conocimiento generado en el IIA pueda producir un mayor impacto a través de convenios de colaboración y de un tránsito dinámico a través de los diferentes medios. Contra los vientos imperantes, se busca volver al sentido inicial con el que fue ideado este Instituto: la investigación interdisciplinaria, con la finalidad de construir vínculos que rompan la verticalidad del conocimiento.

PERSONAL ACADÉMICO

El IIA cuenta en la actualidad con una planta de 53 investigadores y 33 técnicos académicos. 79 por ciento de los investigadores pertenece al Sistema Nacional de Investigadores. Dos investigadores son eméritos, seis se encuentran en el nivel III, 14 en el nivel II y 15 en el nivel I. Hay, además, tres candidatos en este sistema. Un investigador es miembro de la Academia Mexicana de la Lengua. Una investigadora es miembro de El Colegio Nacional y de la Academia Nacional de Ciencias de los Estados Unidos. Los técnicos trabajan en las áreas de servicios de apoyo, como son cómputo, publicaciones y biblioteca. Una característica que define a varios técnicos académicos es que colaboran en alguno de los laboratorios y su producción académica es similar a la de un investigador. 49 investigadores cuenta con estudios de doctorado, lo que significa un alto porcentaje; dos más tiene maestría y dos licenciatura.

El IIA está dividido en grupos de especialidades y éstas en líneas de investigación.

INVESTIGACIÓN

En la actualidad, el IIA genera conocimiento en cuatro áreas específicas de la antropología, mismas que definen las líneas de investigación particulares:

- » *Antropología física*: genética de poblaciones antiguas y contemporáneas, ontogenia humana, proceso de envejecimiento, estudios de actividad física y deporte, salud y nutrición y antropología forense.
- » *Arqueología*: patrones de asentamiento, estudio del paisaje, etnicidad y procesos de identidad en arqueología, urbanismo y arquitectura doméstica, estudios de agricultura prehispánica, rutas de comunicación e intercambio, cronología y periodización, procesos de domesticación de animales, surgimiento del Estado y de las sociedades urbanas.
- » *Etnología*: estudio de la cultura y de las identidades sociales; ontologías indígenas, nuevas ruralidades, estudios de migración y relaciones interétnicas, antropología jurídica, religiosidad, mitos y rituales, signos mesoamericanos, procesos de continuidad y cambio cultural, estudios de género, estudios etnohistóricos mesoamericanos, semiótica de la cultura.
- » *Lingüística*: lingüística histórica, lingüística antropológica, sociolingüística, lingüística gramatical, filología. Las lenguas con las que se trabaja son el náhuatl, otomí, huasteco, purépecha, maya y chol.

Además de la investigación, en el IIA se llevan a cabo actividades de docencia y formación de recursos humanos en las cuatro especialidades de la Antropología arriba descritas. Junto con la Facultad de Filosofía y Letras de la UNAM, el Instituto es entidad responsable del posgrado en Antropología, el cual cuenta con estudios de maestría y de doctorado. Además, efectúa labores de extensión académica y difusión, buscando con ello contribuir a la socialización del conocimiento científico entre distintos sectores de la sociedad. El IIA también participa como entidad académica corresponsable de la recién creada licenciatura en Ciencia Forense, así como en los posgrados en Música y de Diseño Industrial de la UNAM. Cabe destacar que durante 2017 se afianzó el Programa de Educación Continua, iniciado apenas en 2016.

Actualmente hay seis proyectos con apoyo del Conacyt: “Sedentarismo temprano y primeras comunidades agrarias en la cuenca de México. Identificación de una tecnología prehispánica de construcción con tierra cruda”; “El complejo palaciego de San Lorenzo: herencia de gobernantes olmecas”; “Cinemática de la ejecución de movimientos básicos de los miembros inferiores durante el crecimiento, desarrollo y envejecimiento de los individuos”; “Etnociencia de la abeja sin aguijón en las comunidades nahuas de Cuetzalan, Puebla: análisis antropológico, lingüístico y biológico de la producción de la miel virgen y sus propiedades nutricionales y medicinales”; “Red de Ciencias Aplicadas a la Investigación y Conservación del Patrimonio Cultural.

Asimismo, el IIA cuenta con apoyo PAPIIT en 23 proyectos, entre ellos destacan: “Teotihuacán: élite y gobierno. Los centros de gestión en la gran Metrópolis del Clásico”, dirigido por la doctora Linda Manzanilla Naim; “Reconstrucción de una tecnología prehispánica de arquitectura de tierra”, dirigido por la doctora Annick Jo Elvire Daneels; “Poblamiento temprano de *Homo sapiens* en las pluviselvas tropicales de Guinea Ecuatorial”, dirigido por el doctor Alejandro Terrazas Mata.

PRODUCTOS DE INVESTIGACIÓN

Los resultados editoriales de 2017, del Instituto, se concretan en la publicación de 24 obras: 14 primeras ediciones, dos números de la revista *Anales de Antropología*, tres publicaciones en PDF descargable, dos libros electrónicos, dos reediciones y un catálogo. Además, fueron publicados 43 artículos en revistas nacionales e internacionales, todos ellos arbitrados.

Durante 2017 la Dirección del Instituto ha hecho las gestiones pertinentes para lograr que los distintos laboratorios con los que se cuenta sean parte de LabUNAM y puedan acceder a recursos institucionales. Por otra parte, se han hecho gestiones para que estos laboratorios brinden servicios a través de la plataforma Cognos.

Entre las publicaciones más destacables, producto de la investigación desarrollada en el IIA, se cuentan:

- *Del Saber ha hecho su razón de ser... Homenaje a Alfredo López Austin*. 3 Tomos.
- *Vocabulario castellano-matlatzinca de fray Andrés de Castro (1557) y Vocabulario español-matlatzinca de Roberto Escalante y Marciano Hernández (circa 1973)*.
- *El uso de los recursos naturales en un centro de barrio de Teotihuacan: Teopancazco*.

INTERCAMBIO ACADÉMICO / MOVILIDAD ACADÉMICA

Con el fin de fomentar el intercambio académico y realizar proyectos conjuntos en el ámbito de la investigación y la docencia, así como ampliar el horizonte en la difusión de la cultura, el Instituto suscribió convenios de colaboración con: Facultad de Arquitectura, Universidad Autónoma de Yucatán, Fundación Casa del Mendrugo, A. C. y Universidad de Oriente.

MOVILIDAD DE ACADÉMICOS Y ALUMNOS

A través de la cooperación académica se contó con la visita de nueve especialistas de instituciones nacionales y extranjeras de gran prestigio, provenientes de Argentina, Ecuador, Perú, Chile, Estados Unidos y España, quienes participaron en la impartición de cursos, talleres y seminarios, contando con la presencia de alumnos de diversos programas de posgrado de la UNAM, investigadores y público en general.

ORGANIZACIÓN Y PARTICIPACIÓN EN EVENTOS ACADÉMICOS

En el Instituto se desarrollaron diferentes actividades académicas relacionadas con el quehacer antropológico que permiten el intercambio académico, dando a conocer los avances de investigación. Durante este periodo la entidad realizó 35 actividades, de las cuales 19 fueron organizadas en colaboración con instituciones nacionales y extranjeras y 16 organizadas por el IIA. Dentro de estas actividades se puede destacar la implementación del Programa de Educación Continua, la impartición de conferencias magistrales de destacados académicos, la celebración de coloquios y reuniones internacionales, la participación en ferias del libro, entre otros.

Durante 2017 el Instituto de Investigaciones Antropológicas, a través del trabajo interdisciplinario de sus grupos académicos, realizó 21 seminarios permanentes con un total de 176 sesiones, encauzados al estudio de problemas concretos de interés antropológico. Estos seminarios representan un espacio para la presentación de avances y discusión de proyectos en sus diferentes líneas de investigación.

DOCENCIA

El IIA colabora con diversas instancias académicas dentro y fuera de la UNAM en diferentes programas académicos de licenciatura, maestría, doctorado, y varios de sus investigadores fungen como asesores del programa de posdoctorado de la UNAM.

El IIA es, junto con la Facultad de Filosofía y Letras, la entidad académica responsable de la operación y funcionamiento del posgrado en Antropología. Su finalidad es la formación de antropólogos de alta especialización académica. Los investigadores del IIA imparten cursos, seminarios y talleres, además de llevar a cabo actividades de asesoría a las investigaciones de maestría y doctorado, dirección de tesis, realización de coloquios y coordinación de trabajo de campo.

El Instituto colabora, además, como entidad asesora de los siguientes programas: licenciatura en Ciencia Forense, licenciatura en Estudios Sociales y Gestión Local, licenciatura en Desarrollo Comunitario para el Envejecimiento. Asimismo, participa como entidad académica de los posgrados en Música y en Diseño Industrial. Cabe destacar que el IIA participa activamente en la licenciatura en Antropología y que durante 2016 inició de manera formal el Programa de Educación Continua.

Licenciatura: Durante el semestre 2017–2/2018–1 un total de 117 estudiantes cursaron la licenciatura. Posgrado: A finales de 2016, tres graduados del posgrado de Antropología fueron galardonados por ser las mejores tesis de sus respectivos grados. Una de ellos, la doctora Lilia Escorcia forma parte de la planta académica de nuestro Instituto.

A través del Programa de Becas Posdoctorales en la UNAM, en este periodo se contó con la participación en la vida académica del IIA de 10 becarios, desarrollando proyectos vinculados con las áreas de Etnología, Arqueología y Lingüística. Sus investigaciones, así como las actividades que realizaron como seminarios, cursos y talleres, han representado una sustantiva aportación en estos campos del conocimiento.

EDUCACIÓN CONTINUA

Los trabajos de educación continua del IIA se afianzaron en 2017: el reglamento interno a partir de las directrices de la Redec, está siendo revisado para su aprobación por la Comisión respectiva; la prospectiva de los cursos, seminarios, ciclos de conferencias y talleres que la dependencia puede ofrecer de modo más amplio; la participación de los becarios posdoctorales en educación continua es significativa, cumpliendo con los cursos que han impartido una parte sustantiva de los que participan en el Programa de Becas Posdoctorales en la UNAM.

ACTIVIDADES DE VINCULACIÓN, COOPERACIÓN Y COLABORACIÓN

Con el objetivo de establecer colaboraciones en los campos de la docencia, la investigación, la extensión y difusión de la cultura, el IIA concretó la celebración de los siguientes convenios: convenio de colaboración con la Facultad de Arquitectura de la Universidad Autónoma de Yucatán y el convenio de colaboración con la Fundación Casa del Mendrugo, A.C. Por su parte, se encuentra en proceso de suscripción el convenio de colaboración con la Universidad de Oriente.

Asimismo, inició el proceso para firmar diversos acuerdos con la Escuela Nacional de Estudios Superiores Unidad Morelia, de manera específica en la colaboración con la Unidad de Investigación sobre Representaciones Culturales y Sociales. Por otra parte, se dieron los primeros

pasos para desarrollar un convenio de colaboración entre el IIA y el Laboratorio Nacional de Materiales Orales.

PREMIOS Y DISTINCIONES

Doctor Alfredo López Austin: Homenaje a cargo de la Secretaría de Cultura, Instituto Nacional de Antropología e Historia, Instituto de Investigaciones Antropológicas UNAM. Marzo de 2017.

Doctora Ann Cyphers Tomic: Reconocimiento Sor Juana Inés de La Cruz 2017 otorgado por la Universidad Nacional Autónoma de México. Marzo de 2017.

EQUIDAD DE GÉNERO

El IIA participó de las actividades relativas a equidad de género a través del programa *HeForShe* de la ONU a través de conferencias que se han dictado en las instalaciones de la entidad, a fin de promover los objetivos de este programa.

INFRAESTRUCTURA

Durante 2017 se llevó a cabo la impermeabilización del techo del IIA; se dio mantenimiento preventivo en diversas áreas y se repararon algunas paredes que resultaron dañadas por el sismo del 19 de septiembre de 2017. Se colocó el piso en el vestíbulo del IIA (aproximadamente 600 metros cuadrados). En cuanto a la distribución y venta de publicaciones, el 6 de junio de 2017, se reinauguró la librería del IIA, en la planta baja del edificio del Instituto, obra realizada con ingresos propios de nuestra entidad, y con la que esperamos incrementar las ventas en 2018.

